

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los dias por la mañana, excepto los lunes y siguientes á festivos.

El Menorquin.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA.—Director—propietario: Bernardo Fábregues y Sintés.

¡VIVA LA REPÚBLICA FEDERAL!

Los anuncios y gacetas á precios convencionales. — Los comunicados á real de vellon la línea.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 88. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 12 mañana.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

Año V.

Mahon, sábado, 4 de Octubre de 1873.

Núm. 1262.

Noticias Generales.

LA FACCIÓN Y LAS TROPAS EN JÁTIVA.

Restablecidas las comunicaciones, tenemos ya detalladas noticias del sangriento drama de que ha sido teatro la ciudad de Játiva, campo de batalla una vez mas donde chocan los ejércitos de nuestras discordias civiles. Hemos de ser concisos en estos primeros momentos en que falta espacio para dar á nuestros lectores noticias de los múltiples acontecimientos que se suceden con pasmosa rapidez.

El lunes supieron los setabenses la próxima llegada de las facciones reunidas, que avanzaban por los pueblos de la Ribera, sorprendiendo dolorosamente la audacia de los carlistas al dirigirse á aquella ciudad. Durante toda la noche anterior habian estado llegando avisos de su marcha, y á las cinco de la madrugada el alcalde de la ciudad, señor Ridocci, publicó un bando haciéndole saber al público, y llamando á los que quisieran defenderse á la casa consistorial, donde debian reunirse con armas y municiones. Muy pocos fueron los que se presentaron, y en vista de ello las autoridades determinaron abandonar la ciudad que no podian defender, llevándose consigo á los vigilantes, guardias de campo y á los pocos voluntarios que se habian presentado con armas. Esta necesaria determinacion fué la voz de «sálvese quien pueda», y desde entonces comenzaron á salir de Játiva en diferentes direcciones numerosos grupos de vecinos comprometidos por sus ideas ó gentes temerosas que huian de los peligros de la visita de los carlistas.

Estos mandados por Cucala, Santes, Merino y Mir, hicieron su entrada á las nueve y media de la mañana, penetrando por la puerta de Valencia para situarse en formacion en la plaza de la Sed, alejándose desde ahí por todo el ámbito de la ciudad, y poniendo sus avanzadas en las afueras y en los altos del castillo.

A las tres de la tarde uno de los centinelas que en este último punto tenian situado, dió aviso de que por

la carretera de Cacas de Campillo cerca de Roigia, se veía gente armada que era la columna del brigadier Arrando, llegada en precipitada marcha desde Alginet para alcanzar á los carlistas. Al momento resonó por las calles de Játiva el toque de llamada, reuniéndose los siete batallones en que se dividia la faccion y los cien caballos que llevaban formando en conjunto una fuerza de seis mil quinientos hombres que salieron á buscar al enemigo por la puerta del Españoleto, dirigiéndose hácia la carretera de Cerdá por la parte Poniente de la poblacion. Pronto les contestaron los fuegos enemigos, pues apenas habian caminado unos quinientos pasos, cayó cerca de ellos una granada lanzada por la artillería de Arrando, y en su vista el cabecilla Santes mandó un movimiento hácia la izquierda, para tomar las alturas de Bernisa las que fueron trepadas por la faccion con una lijereza diabólica, segun nos cuentan testigos presenciales de aquellos sucesos, los que nos dicen que en especial la gente de Cucala, mas que hombres parecen cabras montesas. Durante la ascension la artillería les disparó siete proyectiles que no les causaron bajas, si bien un fragmento de piedra arrancado por una granada rozó el cuello de su jefe de estado mayor Sr. Arnau. Despues de estos disparos enmudecieron los cañones y convenciéndose la faccion de que el brigadier Arrando no se proponia atacarlas aquella tarde, bajaron á alojarse, dejando sus centinelas en el castillo.

La noche del lunes la emplearon en procurarse fondos imponiendo sus exigencias, que en verdad no han sido muy elevadas en una ciudad de la importancia de Játiva. No encontrándose en ella las autoridades y exigiendo los carlistas un trimestre de contribucion, formóse una junta que en hora y media reunió setenta mil reales, que entregaron unos cuarenta de los mayores contribuyentes y al dia siguiente continuó por la mañana el cobro del reparto hasta reunir cuatro mil duros, que se les entregaron, dando recibos de esta cantidad. Además sacaron unos seis mil reales de la adminis-

tracion de loterías, cinco cajones de tabaco, que repartióse á la gente, y recogieron en la poblacion 15 caballos de poco precio, pues se habian escondido los mejores, y que valorados por un veterinario, entregaron recibos, aunque no de todos ellos. Tambien recogieron algunos centenares de alpargatas, que pagaron solo en parte, unas cien cananas nuevas, que los voluntarios tenian guardadas en el hospital, algunas monturas que encontraron en varias casas particulares y veinte uniformes de una de las músicas de la ciudad pues sin duda los carlistas cuidan mucho de su parte filarmónica de su ejército y mientras sus soldados no llevan mas prenda que la boina quieren tener completa y uniformada su charanga.

No olvidaron tampoco la vía férrea, que está sufriendo mucho con sus correrías y contra la que muestra mucho ensañamiento el carácter inculto de Cucala. Al efecto propusieronse cortar el puente llamado de Anahir sobre el rio Montesa, y dirigiéndose á la estacion, obligaron á los empleados de la línea á acompañarles, levantando algunos rails y rompiendo el telégrafo. Habia ofrecido Santes no causar mayores daños, pero Cucala empeñóse en volar dicho puente por medio de barrenos y cuando su gente comenzaba esta operacion, cañonearon las tropas de Arrando situadas en Cerdá, el grupo de los facciosos, poniéndolos en inmediata dispersion.

Llegó el martes que debia ser dia aciago para los pobres habitantes de Játiva: los carlistas, que tenian exacta noticia de que el brigadier Arrando no disponia mas que de 2500 á 3000 hombres, confiaban en que con tan reducidas fuerzas no se atreverian á atacar sus seis ó siete mil combatientes, de modo que aquella mañana abandonaron los puestos avanzados que tenian sobre el Bernisa, retirada que aprovechó inmediatamente el Sr. Arrando, ocupando aquella posicion y rompiendo el fuego sobre el viejo castillo donde habia un destacamento carlista. Esto produjo alguna alarma entre la faccion que se reunió inmediatamente dividiéndose en dos cuerpos: eran las doce de la mañana: uno manda-

do por Santes, subió al castillo, y el otro, formado por la faccion Cucala, salió al campo por la parte baja de la ciudad, simulando una retirada hácia Llosa de Ranes. La infanteria de nuestras tropas apoyada por los fuegos de los cañones y por la caballería, tomó entonces las primeras calles de la parte de Poniente de la ciudad, situándose la artillería para hacer sus disparos á un kilómetro de Játiva, desde donde lanzaba, con escaso acierto sus proyectiles sobre el castillo. La columna de ataque tomó la puerta de Capuchinos y el barrio de las Barreras, llegando hasta la plazuela de la antigua Galera, desde donde, parapetada en las casas, rompió tambien un vivísimo fuego de fusilería sobre el castillo que contestaban desde las almenas los carlistas con bastante viveza.

En tanto otra seccion de las tropas se corria por la parte baja de la ciudad, á entrar por la plaza de la Seo y la calle de Atriaca, hasta posesionarse del ermitorio de San José que está en la falda del castillo, avanzando aun mas sobre este objeto del ataque.

Por último, otra columna, llevando una pieza de artillería, atacó el castillo por la parte del Mediodía, en el punto llamado *la Solana*, de manera que las fuerzas carlistas que con Santes habian quedado en Játiva, y que sin duda el gefe de las tropas creia eran las únicas que oponian resistencia, se vieron envueltas por un enérgico ataque, que no hubieran podido resistir largo rato. Así lo comprueba el intento de Santes al querer atacar la artillería que se hallaba en las afueras de la ciudad, pero desmoralizada su gente, huyó ante una brillante carga de la caballería, que les persiguió hasta las alturas de la Llosa, donde no podia operar aquella arma.

Cucala, que ya hemos dicho habia salido por la mañana de la ciudad, ocultándose en lo posible por la frondosidad de la huerta, habia ido á parar á la Llosa, desde donde emprendió un largo rodeo por el cauce del rio Albaida para atacar á las tropas que se hallaban en *la Solana*, y en la punta de Levante del

monte del castillo, rodeo que le costó hora y media. Llegado á su objeto, dividió los dos mil hombres que llevaba en dos columnas, dominando las cumbres y las posiciones de los soldados, pero estos se retiraron en buen orden á una altura que domina los cuatro vientos, sosteniéndose entre las dos fuerzas enemigas tan vivo fuego por espacio de una hora, que ni unas ni otras pudieron avanzar. Cucala hizo entonces un esfuerzo supremo; arengó á su gente, y trepó por la sierra, lanzándose sus mejores compañías con la decision del mal entendido entusiasmo religioso, que fuera necio no confesar á muchos de los que han empuñado el fusil carlista. En tanto, la otra de sus columnas flanqueaba la sierra del Calvario, haciendo creer á las tropas que acudían fuerzas de refresco por lo que se retiraron á la ciudad, donde introdujeron alguna confusion en las demás tropas. Los que bajaban del monte llegaron hasta la plaza de la Libertad, siguiendo por la calle de los Mesones en cuyas casas procuraron penetrar para hacerse fuertes, mas no pudieron conseguirlo cayendo algunos prisioneros.

El brigadier Arrando, viendo que su posicion se hacia difícil, tocó retirada hacia Canals donde pernoctó.

La escasa fuerza que se hallaba situada en el ermitorio de San José no pudo en aquellos momentos recibir la orden de retirada, y siguió hostilizando el castillo, ignorando que los carlistas habían ocupado la ciudad, viéndose cercada por millares de enemigos. No por ello cedió su valor, y continuaron batiéndose y teniendo á raya á los carlistas toda la noche; pero agotadas las municiones se rindieron al día siguiente, desarmados y conducidos por los carlistas al cuartel de San Francisco. Estas fuerzas parece que pertenecian á los regimientos de Granada y Soria, y al de Aragon los prisioneros que se hicieron dentro de la ciudad.

Santes, con su estado mayor, habia desaparecido en medio de la lucha de aquel día sin que podamos precisar el punto por donde salió de la ciudad, y solo al día siguiente, miércoles, se supo que habia llegado en su retirada al valle de Carcer, desbandándose mucha de su gente que era la que llegaba fugitiva al Júcar, donde les hostilizaban los voluntarios ribereños.

Por fortuna esta batalla no ha costado tanta sangre como la imaginacion popular creyó en un principio. Los muertos fueron siete carlistas, cinco soldados, un voluntario y un bagajero; los heridos 19

carlistas, 11 soldados, y seis contusos, entre ellos el señor médico del regimiento de Granada. Cayeron prisioneros cerca de 300 hombres de Granada, Soria, Aragon y Albuera, entre ellos 5 capitanes, 4 tenientes y un alférez, y se nos dice que el cabecilla carlista Vidal, encargado de custodiarlos en San Francisco se portó con estos oficiales con mucha cortesía, proporcionándoles un refrigerio para apagar el hambre que sentian por no haber comido en 24 horas.

En la noche del martes los carlistas prendieron fuego á la estacion de la que solo ardieron las puertas y ventanas, sin grave daño del edificio. Tampoco es cierto que destruyeran allí una máquina.

Cucala salió al día siguiente miércoles, á las diez de la mañana, dirigiéndose por la puerta de San Francisco á buscar en retirada las montañas, de donde salió para esta peligrosa expedicion, donde si no ha encontrado su fin, ha perdido mucha gente que se le ha dispersado y se habrá convencido de que es muy arriesgado para sus montañeses visitar los pueblos de la Ribera.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE LA INDEPENDENCIA.

Madrid 28 de setiembre.

Con grandísima angustia escribí á ustedes ayer la noticia de que las fragatas habian finalmente bombardeado á Alicante; pero á pesar de todo yo tenia esperanzas de que no sucederia cuando al acercarme al ministerio de la Gobernacion pude convencerme por el telegrama del señor Maisonnave, que el hecho era desgraciadamente cierto.

Un castillo semi-arruinado, algunas casas derruidas, una docena de muertos y un centenar de heridos han sido el triste fruto de esta nueva hazaña de los cantonalistas, de estos miserables, que tan horribles puñaladas han dirigido al seno de la federacion.

Nuestra artillería ha hecho acertadísimos disparos destruyendo la máquina de la «Mendez Nuñez» y obligando á virar á la «Numancia» y al «Fernando el Católico.» ¿Pero qué pierden esos aventureros en que se destruya la marina de España?

El almirante inglés que tenia el mando superior de la escuadra aliada se opuso al almirante alemán, que queria impedir el bombardeo, y Alicante debe tanto á los piratas cantonalistas como á los ingleses la destruccion de sus mejores edificios.

Sin embargo, la republicana poblacion alicantina si recibió hierro no dió dinero.

El señor Maisonnave vió caer una bomba que estalló á sus piés, encerrado en una bateria del muelle, y su vida corrió inminente peligro: cumplió con su deber en aquellos momentos su pues-

to estaba entre los que le confirieron su representacion en el Congreso.

Se nota gran movimiento en el antiguo partido radical de Madrid. La jefatura de Martos está en visible decadencia, y hoy se ha verificado una reunion convocada por don Cipriano Segundo Montesinos, sobrino del general Espartaco, don Angel Fernandez de los Rios y don Tomás Acha, al objeto de reorganizar el antiguo partido radical de Madrid. Es imposible negar que este partido está fraccionado; una mínima parte de él sigue las banderas del rey X. Otra parte tambien muy pequeña sigue á Becerra hacia la una é indivisible, y la mayor parte acepta la República federal no cantonalista, con todos sus organismos y con todas sus consecuencias. En aquella reunion se obtuvo la triste evidencia de que el señor don Cristino Martos habia hecho pacto con Sagasta y con el duque de la Torre. Para mí el caso no es nuevo. Hace tiempo que lo habia anunciado á los lectores de «La Independencia.» Los hombres pobres de espíritu y escasos de valor cívico, son los únicos que dan ejemplo de tales apostasias.

La guerra toma mejor carácter hacia el Norte. Los carlistas andan desunidos. Empiezo á creer que el señor Castelar tiene una buena estrella. La disciplina del ejército se restablece. Andalucía se calma, los locos de Cartagena agonizan, y á pesar de que se habla de movimientos cantonalistas en el Ferrol, entiendo que la demagogia ha hecho su última prueba.

Háblase de la eleccion de presidente de la República en los primeros días de la próxima legislatura. ¿Qué noble combate! el señor Salmeron trabaja para que sea electo el señor Castelar; el señor Castelar para que sea electo el señor Salmeron. Para mí ambos representan una misma política y ambos merecen veneracion, gratitud y estima del partido republicano español.

Como decia á Vds. ayer ha fallecido el señor don Salustiano Olózaga. Los periódicos progresistas apenas le recuerdan; era una de las grandes glorias de la tribuna parlamentaria española; él concibió y realizó la ruina de los Borbones; él sostuvo por mucho tiempo el espíritu liberal de España; hoy no es tiempo de recordar sus defectos, que hemos sido sus adversarios nobles y leales. Hoy es solo día de decir: Paz á su tumba y gloria á su nombre!—R.

Madrid 20 de Setiembre.

De *El Imparcial*:

De un batallon de voluntarios, el de la Latina, que manda el Sr. Estévez, segun parece, salieron ayer al oscurecer algunas voces cuando de regreso de ejercicio desfilaba por la Carrera de San Gerónimo y Puerta del Sol. Dichas voces no debieron parecer muy oportunas ni convenientes al Sr. Estévez, cuando dispuso que fuesen arrestados algunos individuos del batallon de quienes se cree partieron los primeros gri-

tos.

En los círculos políticos se atribuía anoche gran importancia á las resoluciones tomadas por el Sr. Castelar en sus entrevistas con los demás ministros.

En Barcelona ha sido disuelto por orden de las autoridades el cuarto batallon de voluntarios, porque á juicio de los primeros ofrecia pocas garantías para el sostenimiento del orden. Esta medida ha sido perfectamente recibida por las clases interesadas en que se restablezcan la tranquilidad y las leyes.

Tan fatigosa y difícil como su gestacion ha sido fugaz y trágica la vida del manifiesto de la izquierda.

Momentos despues de echado á la calle era denunciado y recogido, quedándose todo el mundo con la curiosidad de conocerle, que es el gran peligro de esta clase de medidas.

El Sr. Barcia va siempre escoltado en Cartagena por seis ú ocho presidarios, que cuidan más de que no pueda evadirse el presidente del gobierno del canton que de su seguridad. Parece que el Sr. Barcia y alguno otro de los jefes cantonales han dado ya motivos para que la gente menuda de Cartagena les tribute aquellos honores, ejerciendo al mismo tiempo sobre ellos la vigilancia correspondiente.

En los mismos momentos en que las fragatas insurrectas rompian el fuego contra Alicante, la izquierda de la Cámara daba la última mano á su anunciado manifiesto, abriendo enganche de firmas.

Se han presentado en el ministerio de Marina seis marineros procedentes del vapor «Fernando el Católico», entre los cuales hay tres cabos de mar.

Dicen que el «Fernando el Católico» tiene 20 marineros y poco más de 30 cada una de las fragatas, componiéndose de presidarios el resto de la tripulacion.

En Burgo fue ayer descubierta y sorprendida una fabrica de armas dedicada á la construccion de trabucos para los carlistas. El dueño del establecimiento, que es un armero muy conocido como desfecto á los liberales, ha sido preso, hallándosele documentos que prueban su complicidad con los carlistas.

Ayer se dirigió á Torre Vieja uno de los vapores insurrectos, que se cree sea el «Fernando el Católico.»

Segun la «Guerra» de Bilbao, los titulados generales carlistas están en desacuerdo con la diputacion á guerra de Vizcaya. Aquellos quieren que las fuerzas que hay en Vizcaya mandadas por entendidos gefes y oficiales, sea cualquiera su procedencia, y la diputacion pretende que las fuerzas vizcainas sean dirigidas por naturales del país, aunque no hayan pertenecido al ejército, ni pro-

cedan de la guerra civil: mas aun exige que todos los gefes y oficiales sean naturales del distrito á que pertenezca el batallon.

Con este motivo parece que ha habido serios disgustos en el campo carlista, y que ha tenido que intervenir el mismo Pretendiente.

Los carlistas de Valencia permanecen de la parte acá del Jucar. Ayer tarde pasaron por Carlet y Algimet, entrando en Cotadan á las cuatro y siguiendo su marcha hacia Montroy.

En poder del Gobierno existen, segun se nos asegura, nuevos y vastisimos detalles relacionados con la insurreccion carlista, que arrojan gran luz sobre los elementos de que aquellos disponen.

En Pontvedra causaron grata impresion las noticias de la derrota de los carlistas en la Mancha, y la de haber entrado en Tolosa el general Moriones, pero la de haber sido entregadas las fragatas «Victoria» y «Almansa», fueron ayer acogidas con frenético entusiasmo.

En la provincia de Sevilla han ingresado en todos los pueblos los cupos completos de la reserva, á escepcion de la capital y Carmona, donde se lleva muy adelantada la entrega.

Muy en breve estara montado frente á la plaza de Cartagena un tren de batir completo, y en el momento en que esto sucede se romperá el fuego contra los cantonales.

El ejército del Norte tendrá en breve todos los jefes y oficiales del cuerpo de artillería que necesita.

Al contralmirante Lobo se le ha remitido una nueva é importante suma para que termine el armamento de las fragatas «Victoria» y «Almansa».

Segun anuncia el general Moriones, el ejército del Norte continua siendo modelo de bravura y disciplina.

Desde Tafalla dice ayer al Gobierno el general Moriones que en las provincias de Guipuzcoa y Navarra se hallan muy animados los liberales y perdiendo su influencia los carlistas, que se han puesto á la defensiva en sus respectivos distritos.

Las fragatas «Almansa» y «Victoria» las devolvieron los ingleses, pero con las carboneras completamente vacías.

Como documento curioso, reproducimos, sin alterar su ortografía, el siguiente que publica la Gaceta y que ha sido remitido por el gobernador civil de Valladolid al capitán general de Castilla la Vieja:

«Hay un sello que dice: Dios, Patria y Rey.—Comandancia general de Navarra y Provincias Vascongadas.—Instrucciones que para el Levantamiento de Castilla la Vieja en favor de S. M. (q. D. g.) y de nuestra santa Religion, deberá seguir el E. S. Comandante General de Palencia, Zamora, Salamanca y Avila.

1.º Llevar á debido efecto la recluta de los mozos de los pueblos pequeños, segun la relacion dada por los Sres. Párrocos con fecha 15 del pasado Junio remitida y visada por esa Comandancia; mandándoles á cudir secretamente á los puntos designados y especialmente en los inmediatos á aquellos en que huvieren armados un corto número de Voluntarios de la República.

2.º Puestos de acuerdo los Jefes de las fuerzas así reunida y armada con los fusiles que tiene V. E., y si no vastan como se pueda y de á cuerdo con los Sres. de la Junta de esa, verificar el primer acto del levantamiento procurando á todo trance á poderarse de las armas de los Voluntarios de la República. Impeidir á todo trance la organizacion en instruccion de los mozos de la Reserva del Ejército Rebelde; tratando al mismo tiempo de indisciplinar á la fuerza del Exjército valiendose para ello de los Oficiales (aquí dice en donde son) que me haveis indicado.

4.º Acetado el plan por V. E. remitido con las pequeñas modificaciones que han sido necesarias para evitar instrucciones de la autoridad de V. E. se atenderá á los siguientes: en la Nava del Rey se recibirán las fuerzas que llegaren de Zamora y Salamanca; en Peñafiel llamará la atencion de las fuerzas rebeldes corriendose hacia la Provincia Soria; con este movimiento queda libre la comunicacion con Palencia y Búrgos, esperando en el punto que se desinará las Ordenes del General Velasco en el movimiento que operará en Santander y parte limítrofe de la Provincia de Búrgos.

5.º De acuerdo con los intranquientes Republicanos que están de acuerdo con V. E. procurara sublevar las reservas del Gobierno Republicano, y escitar las discordias en las filas de los Voluntarios de la República.

6.º Podeis contar entre el número de los conspiradores por haber resultado de sus antecedentes aptitud para ello, á los individuos que espresa la adjunta relacion. El resto de los de la que remitió V. E. no han llegado antecedentes.

7.º Conviniendo á los intereses del Rey Nnestro Señor (q. D. g.) obrar con actividad y energía llevará V. E. á debido efecto en cuanto le sea posible lá secustracion de los gefes rebeldes y liberales sacri-lejos incluidos en las relaciones que

están en poder del Illmo. Sr. D.... y la de los malditos fracmasones que entregará á V. E. la comision interina de inquisicion compuesta de los Ilmos. Señores (aquí los nombres).

8.º Debiendo juzgarse las ofensas hecha al Altísimo, á nuestra Santa Religion, y al humilde siervo del Señor S. M. nuestro muy amado Rey D. Carlos Séptimo, la sangre y el esterminio de los hereges y enemigos nuestros será recomendable á nuestro servicio.

V. E. quedará encargado como gefe supremo en cuanto me comuniqué la ejecucion de los actos preparatorios tan necesarios para nuestro objeto.

Campo del honor 11 de Setiembre 1873 de N. S. J.—De O. de S. M.—El Secretario General.—(Hay unos signos.)—Hay una rúbrica.—El Comandante General de Navarra y prov.s vascongadas—Antonio Lizarraga.—Hay una rúbrica.

CRÓNICA LOCAL.

A bordo del vapor-correo del juéves llegaron á esta ciudad nuestros apreciados amigos los diputados provinciales CC. Bernardo Riudavets y Rafael Florit, trasladándose el primero al vecino pueblo de Alayor, punto de su naturaleza y residencia.

Nota de los nacimientos, matrimonios y defunciones ocurridas en el término municipal de esta ciudad durante el mes de setiembre último.

Nacimientos	Matrimonios	Defunciones
36	12	26

Nada mas elocuente que las anteriores cifras, para espresar el perfecto estado sanitario que en esta ciudad disfrutamos.

Hoy debe empezar en esta ciudad la matanza de cerdos y venta de sus carnes en el mercado.

El Alcalde republicano federal de esta ciudad ha recibido el siguiente telégrama que nos ha facilitado para su publicacion:

Palma 3 (8:20 m.)
Mahon 3 (9:33 m.)

Dícese que los buques insurrectos se dirigen á las Baleares.

Viene un batallon de Barcelona para reforzar la guarnicion.

Tómense precauciones.
Taltavull.

Tan luego como se conoció en esta ciudad la grave noticia que contiene el anterior parte, se produjo grande efervescencia entre sus habitantes, adoptándose por las autoridades todas las medidas conducentes á la defensa de la plaza, conforme á los pocos elementos que por desgracia la misma cuenta.

Las Autoridades así civiles como militares de la isla han acordado que tenga lugar una reunion á las diez de la mañana de hoy en las Casas Consistoriales de esta ciudad á fin de acordar lo conducente á la defensa de la misma en el caso probable de la venida de los buques insurrectos, para lo cual se invitará á todos los vecinos por un pregon que se dará anticipadamente.

Tambien por el Subgobierno se publicará un bando dictando varias medidas para la defensa de la poblacion.

Nota de las reses degolladas en el Matadero de esta ciudad, en los dias de la fecha:

	Peso.	Kilógs. Grams.
1 bueyes		529 596
1 vacas		
0 becerros		
2 terneras		
6 carneros		
1 cabras		
0 cerdos		

11. Mahon 2 octubre 1873.—El encargado,—S. Olives.

Culto Católico.

Santo de hoy.
San Francisco de Asis, fundador.
CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á Ntra. Sra. de la Anunciata.

Anuncios.

Alcaldía Republicana Federal de Mahon.

Para dar cumplimiento á una circular del Sr. Gobernador de esta Provincia fecha 29 de Setiembre último inserta en el Boletín Oficial n.º 1031, referente á la Ley de 6 de agosto anterior sobre requisicion de caballos domados, todos los vecinos que tengan caballos de esta clase de siete cuartas menos un dedo y cuantos pasen de la marca indicada y hayan cumplido cuatro años, lo manifestarán á esta Alcaldía dentro el plazo de tres dias, en la inteligencia que de no efectuarlo se les exigirá la responsabilidad á que hubiere lugar. Mahon 3 Octubre de 1873.—El Alcalde, Francisco de A. Pons.

Alcaldía Republicana Federal de Mahon.

Hecha la division de esta ciudad y su distrito Municipal en once secciones compuestas de Barrios y Compañías rurales, en conformidad á la regla 3.ª del art. 61 de la Ley municipal vigente para sortear los individuos que han de formar la Junta de asociados, quedará la misma espuesta al público en el pórtico de esta Casa Consistorial para que los interesados puedan reclamar contra ella en el término de ocho dias ante la Comision provincial con arreglo al art. 62 de la Ley citada.

Mahon 1.º Octubre 1873.—El Alcalde, Francisco de A. Pons. 1

Vice-Consulado Inglés en Mahon.

El sábado próximo dia 4 del actual á las 10 de su mañana, por orden de este Vice-Consulado, se venderá en pública subasta, siempre que la postura fuere competente, un caballo de montar de pertenencia del difunto súbdito inglés Dyson.

Mahon 1.º Octubre 1873. 1

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, etc.

Deseoso de evitar en lo posible, la aplicacion de correcciones, medida por mas justa que sea, siempre sensible al que suscribe; he dispuesto recordar algunos artículos del Reglamento de pesca de este puerto, por los cuales queda prohibido bajo las multas que se indican, lo siguiente:

Art. 2.º No será permitido en el puerto pescar con hoguera, vulgarmente llamada *ensesa* bajo la pena de 133 reales vellon y pérdida del pescado.

Art. 3.º Nadie podrá batir ó apalea el agua del puerto, so pena de 66 rs. vn. y pérdida del pescado.

Art. 9.º En la reserva de este puerto, solo es permitido, pescar desde los muelles con caña ó bolantin, bajo la multa de 120 rs. vn., pérdida de pescado, y embargo de aparejos y artes.

Mahon 29 Setiembre 1873.—J. Cardona y Netto. 2

Alcaldía Republicana Federal de Mahon.

El Sr. Comisionado de propiedades y derechos del Estado de este partido en comunicacion del dia de hoy me dice lo que sigue:

«Vencida en 29 de Setiembre próximo pasado la pension del corriente año de los censos que se contribuian á los Conventos, Parroquias y demás que hoy percibe el Estado, así como los que pertenecieron al Patrimonio que fué de la Corona, tengo el gusto de dirigirme á V., rogándole que en obsequio del servicio público se sirva disponer se den en esta localidad los oportunos edictos y pregones, avisando á los censatarios queda abierta la recaudacion en esta Comision de mi cargo, á fin de que puedan solventar su descubierto dentro del término de quince dias señalado por instruccion, espirado cuyo plazo procede despacharse el apremio de primer grado.»

Del dia en que quede verificado, espero se servirá V. darme oportuno aviso á los efectos consiguientes. Dios guarde á V. muchos años. Mahon 2 de Octubre de 1873.—José Vincent.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento de los deudores de las pensiones á que se contrae la preinserta comunicacion. Mahon 2 de Octubre de 1873.—El Alcalde, Francisco de A. Pons. 2

Ayuntamiento de Mercadal.

El reparto general para cubrir el déficit del presupuesto municipal ordinario del presente año económico 1873-74, estará de manifiesto en esta Casa Consistorial á efectos de reclamacion, por término de ocho dias á contar desde la insercion de este anuncio en los periódicos de esta isla.

Mercadal 2 de Octubre de 1873.—El Alcalde, Antonio Palliser.—P. A. D. A.—José M.ª Sotés, Srio.

El aceite de higado de bacalao reemplazado.

El aceite de higado de bacalao debe sus propiedades al iodo; pero este medicamento es tan repugnante y tan difícil de digerir, que desde su aparicion se empezó á buscar la manera de reemplazarle. Entre los productos propuestos al efecto hay uno que ha sobrevivido y que los médicos preconizan y recomiendan desde hace veinte años: tal es el Jarabe de rábano yodado de Grimault y Compañía, farmacéuticos de Paris. Como el aceite de higado de bacalao, este jarabe contiene el iodo naturalmente, y además los jugos eminentemente depurativos y sulfurosos del rábano silvestre, la coquearia y el berro. Es el mejor medicamento para las personas débiles del pecho y el mas poderoso de cuantos depurativos pueden aconsejarse.—Los médicos de Paris le prescriben diariamente á los niños pálidos y linfáticos, para curar la infarcion de las glándulas del cuello y las diversas erupciones, sobre todo, las de la piel cabelluda.

Nuevo confite pectoral.

Las Pastillas de lactucario y laurel-cerezo de Grimault y Compañía, farmacéuticos de Paris, son hoy el confite mas estimado de los enfermos y de los médicos para curar la tos, los resfriados, los catarros, la gripe, la ronquera, el dolor de garganta, la bronquitis, y la coqueluche ó tos ferina. A su delicioso gusto reunen la doble ventaja de no tener opio y de componerse de los dos principios mas suavizadores y al mismo tiempo mas inofensivos de la materia médica.

El mejor tónico.

El hierro y la quina son dos medicamentos de una eficacia heróica, el primero contra las enfermedades que provienen del empobrecimiento de la sangre, y el segundo como tónico y fortificante. M. Grimault ha prestado, pues, un verdadero servicio á la medicina, reuniéndolos bajo el nombre de Jarabe de quina ferruginosa, y esto explica el éxito inmenso que con él se obtiene contra los colores pálidos, los dolores de estómago, el desgano, la irregularidad de la menstruacion, el empobrecimiento de la sangre, y sobre todo, para facilitar el desarrollo de las jóvenes. Este mismo medicamento existe bajo la forma de Vino de quina ferruginosa hecho con Málaga.

El asma curada!

Los cigarillos de cannabis indica (caña-mo indiano), de Grimault y compañía farmacéuticos de Paris, son el medicamento mas nuevo y eficaz contra el asma, la tisis laríngea, la estincion de voz, la opresion, las sofocaciones, el insomnio y las neuralgias faciales.

Depósito en Alicante:

Farmacia de Lorenzo Hernandez.

Manifiestos de Nacimiento.

Véndense en la imprenta de El Menorquin, al infimo precio de un cuartillo de real el ejemplar.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO

M. Guyot, despues de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables, haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando éste feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharadita de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantaneamente á medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulacion desagradable del alquitran.

El Alquitran de Guyot reemplaza con ventaja á las tisanas mas ó menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

EN BEBIDA. — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

BRONQUITIS

CATARRO DE LA VIJIGA,

RESFRIADO

COQUELUCHÉ O TOS CONVULSIVA

TOS TENAZ

IRRITACION DE PECHO

ENFERMEDADES DE LA GARGANTA

EN LOCIONES. — Licor puro ó diluido en muy poca agua.

AFECCIONES DE LA PIEL

PICAZONES

ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA

EN INYECCIONES. — Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada).

FLUJOS CRONICOS O RECIENTES

CATARRO DE LA VEJIGA

El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida mas higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

DEPOSITO EN ALICANTE:

Farmacia de Lorenzo Hernandez.

BUÑUELOS.

Eos habrá todos los domingos, á 14 céntimos la libra, en la calle de la Arraval n.º 139.

COMPANIA ITALO-PLATENSE

DE GRANDES VAPORES ESPAÑOLES

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES.

SERVICIO MENSUAL.

Saldrá de Barcelona el dia 18 del actual el magnífico vapor de 3000 toneladas **ITALO-PLATENSE**, de rapidez y seguridad probadas, y servicio inmejorable, empleando solamente 24 á 25 dias de travesía.

Admite pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Los de 3.ª serán alojados en vasta cámara debajo de cubierta, siendo de cargo del vapor el colchon, cabecera y manta. Las señoras en 3.ª clase tendrán cámara separada.

Carne y pan fresco todo el viaje y vino de mesa.

Se despacha por sus consignatarios Sres. Nicolau hermanos, pórticos Xifré, 10, bajos, Barcelona.

LA POLÍTICA ENTRE BASTIDORES.

GALERÍA SATÍRICO-HUMORÍSTICA DE CUADROS LASTIMOSOS,

POR FEDERICO DE LA VEGA

con un prólogo de

HECTOR F. VARELA.

Magnífico volumen de 450 paginas con retrato del autor. Consta de 28 cuadros. Precio á la rústica, 16 reales. Lujosamente encuadernado en percalina con hierros, 20 reales.—La Administracion de El Menorquin sirve los pedidos.

MAHON 1873.—Tip. de Fábregues hermanos, Castillo 88.

Reglas para escribir correctamente la lengua castellana, puestas al alcance de los niños por J. Hospitaler, profesor de instruccion primaria.—Segunda edicion corregida y aumentada. Véndese al infimo precio de UN REAL VN. en la tienda de D. Nicolás Fábregues, plaza de Espartero, y en la imprenta de este periódico.—En Ciudadela, Colegio Ciudadelano de Juan Benjiam.